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57岁的叶女士结肠癌术后已经一
年有余，因为发生了肝转移，她的右半
肝也在半年前切除。不幸的是最近复
查，医生在她肝脏切缘又发现了2x2cm
新发病灶。这对于已经经历过两次大
手术的她来说，犹如晴天霹雳。更可怕
的是，经过市三医院肿瘤科骆竹媚主任
团队组织的MDT多学科讨论，发现叶
女士的肝脏因为已经大部分切除，再做
手术将难以支撑生命所需。

怎么办？
经过专家团队反复讨论，认为消

融是最好的办法。
市三医院超声医学科主任周洋介

绍说，所谓“消融”，就是在超声引导下
对肝脏肿瘤进行微波消融治疗，“在超
声引导下，将消融针穿刺到肿瘤部位，
通过产热原理对肿瘤局部进行消融治
疗。”周洋告诉记者，消融针带来的创
伤极小，体表仅留不足 2mm 针眼，手
术后也不需要换药，恢复快。

尽管这种治疗方法解决了手术打
击的问题，但是想要在叶女士身上开
展仍有难度——因为病灶和肠道几乎

是紧贴，一旦“误伤”肠道，将引发严重
并发症。

如何解决这一难题？周洋说，那
就“筑一道墙”：利用人工腹水在病灶
和肠道之间筑造一条“隔离带”，从而
实现对肠道的保护。

按照计划，周洋带领超声介入团
队的杜居洁、王会两名医师先在超声
引导下进行人工腹水，实现了对肝脏
切缘与肠道之间的分离。次日，他们
开始对肿瘤进行消融治疗。

在超声的引导下，医生团队犹如
有了“透视眼”，消融针精准落位病灶
处。施加微波加热治疗后，手术在 40
分钟内顺利完成。

而后的复查中，经过血液学、影像
学检查，叶女士的新发病灶消融彻底，
恢复良好。这意味着，对于不能耐受
手术或拒绝手术的患者或者肝肿瘤位
置不佳、不适宜手术切除者来说，有了
更多的治疗选择。

成都日报锦观新闻记者 邓晓洪
供图 市三医院 技术越来越精准

多项技术先进性位居全省前列

官方数据显示，在四川省 83 家三
级医院中，市三医院眼科综合排名居
第四位，CMI（病例难度系数）排名第
六，时间消耗指数则位居第三。“这得
益于近几年我们不断地开拓创新。”眼
科主任郭娟说。

本文开头提到的吴先生的情况
比较典型，“有的患者眼压失控后没
有 明 显 感 觉 ，如 果 高 眼 压 持 续 5-7
天，就有失明风险。好在这位患者非
常关注眼压，一发现失控就转了过
来。”在市三医院眼科，专家采用青光
眼 CLASS 手术方式释放了眼压，让吴
先生转危为安。

市三医院眼科是全省公立医疗机
构中最早采用 CLASS 手术的。截至目
前，全省能够使用该技术的公立医院
仅有5家。

该科的领先不仅于此。两年前开
展的全飞秒近视手术是全省第三家，
如今已完成4000余例；而用于玻璃体、
视网膜等疾病治疗的玻璃体切割术是

一种难度系数较高的四级手术，不仅
开展早，患者数量也较多，一年出院
900例左右。

郭娟告诉记者，“我们科高端人才
多，有7名博士，正高6个、副高7个，整
个队伍较年轻，人才梯队非常合理，科
室发展充满后劲，因而能够保持走在
技术的前沿。”

住院周期越来越短
平均住院日仅有1.34天

在市三医院眼科，前沿的微创技
术几乎覆盖了眼科手术领域，不仅创
伤小、恢复快、并发症少，还大大缩短
了患者住院时间。郭娟告诉记者：“我
们仍在追求越来越小的手术切口，比
如玻璃体切割手术，仪器通常转速是
每秒 5000 转，现在我们正在引进的耗
材能达到每秒 10000 转，转速越快，损
伤就越小，患者恢复越快。”

技术的精进外加服务流程的优
化，缩短了患者的住院时间。2019 年
该科的平均住院日是 3.5 天，如今已缩
短至1.34天，位居全省前列。

他们何以能将住院时间缩短到仅
一天多？郭娟告诉记者，2022 年日间
病房投用，让部分患者能够采用日间
手术的方式缩短住院时间。为保障患
者“入院即手术”，眼科优化了日间流
程，采用预入院方式，让患者在门诊就
完成病情评估，入院前做完各项检查，
从而实现当天入院当天手术。“以白内
障和青光眼手术为例，以前病人需要
住院2-3天，现在一天就可出院。”

受惠面越来越广
让基层患者就近实现治疗

市三医院眼科的统计数据表明，从
基层转诊来的患者一年占比达 30%左
右，“如果能帮助基层医疗机构实现技
术提升，很多患者将不必舍近求远。”

为了让基层眼疾患者得到及时有效
的治疗，市三医院眼科通过医联体、专科
联盟等渠道持续不断地向基层输入技
术。蒲江县人民医院、都江堰市人民医
院以及阿坝林业中心医院是市三医院的
医联体单位，市三医院眼科常年派员对
他们进行对口帮扶，让白内障等眼疾病
人实现就近治疗。去年，新津区人民医
院、彭州市人民医院、简阳市中医医院以
及崇州廖家镇中心卫生院等5家基层医
院签约成为市三医院眼科的专科联盟单
位。“以廖家镇中心卫生院为例，这个小
小的卫生院如今一年可以做几百台白内
障手术，患者从此不必舍近求远就医。”
郭娟说，在帮扶基层的同时，该科还专门
为基层开辟了绿色通道，让基层解决不
了的疑难病症患者实现顺利转诊。

除了帮助成都区域基层医疗机构
提升能力，市三医院眼科还远赴甘孜
州理塘县、得荣县等开展复明送医行
动。去年，该科仅在理塘一地就帮助
73 名白内障患者实施复明手术。郭娟
说，深入基层的公益行动将在今年以
及将来持续深入，“今年我们将陆续前
往成德眉资以及阿坝等地，进一步扩
大帮扶面，让群众受惠面越来越广。”
李诗敏 成都日报锦观新闻记者 邓晓洪

供图 市三医院

3 月 20 日下午，“第四届省十大名
中医表彰暨全省中医药推进会议”在
蓉举行。大会表彰了马云、汤一新、杨
文信、杨向东、何天祺、张廷模、罗才
贵、童荣生、魏绍斌 9 位第四届四川省
十大名中医，颁发了荣誉证书；追授成
都中医药大学附属医院主任中医师亓
鲁光同志“四川省十大名中医”称号。

党的十八大以来，四川省委、省政
府坚决贯彻落实党中央、国务院决策
部署，积极推动国家中医药综合改革
示范区和中医药强省建设，全省中医
药系统抢抓机遇、锐意进取，涌现出一
批贴心为民、医术精湛的名医名家。

省政府《关于表彰第四届四川省
十大名中医决定》中指出，希望全省
中医药工作者要以四川省十大名中
医为榜样，深入学习贯彻党的二十大
精神，认真落实省第十二次党代会部
署要求，不断弘扬大医精诚的精神，

传承精华、守正创新，充分发挥中医
药防病治病的独特优势和作用，促进
中医药传承创新发展。各地各部门
(单位)要牢牢把握人才是第一资源，
加强我省中医药人才高地建设，推进
中医药强省和国家中医药综合改革
示范区建设，为奋力开创全面建设社
会主义现代化四川新局面作出新的
更大贡献。

成都日报锦观新闻记者 邓晓洪

省政府表彰十大名中医

健康成都 健康好帮手 就医全指南
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成都市第三人民医院眼科获评四川省临床重点专科建设项目

经过二次手术，吴先生终于保住了眼睛。前不久，他因为青光眼在

一家医院眼科接受了外科手术，然而术后眼压失控，造成失明风险。成

都市第三人民医院眼科专家很快为他实施微创手术释放了眼压，让他

转危为安。

眼睛是个精细的重要器官，当出现眼疾时，人们不仅希望得到精准

有效的治疗，更希望创口更小、恢复更快。在这样的诉求下，成都市第

三人民医院眼科不断实现技术创新和服务流程优化，让患者的平均住

院日由两年前的3.5天缩短为如今的1.34天，而且三四级手术量占比

超过80%。近日，该科成功申报为四川省临床重点专科建设项目。

让创口更小住院时间更短
守住
光明

3 月 27 日，CCTV
《新闻直播间》对我国
启动紧密型城市医疗
集团建设试点，采取多
种措施推动优质医疗
资源下沉进行了报道。

近年来，各地在探
索组建城市医疗集团
过程中，采取多种措施
推动优质医疗资源下
沉，方便百姓就医。成
都市第二人民医院与
18 家基层医疗卫生机
构建立网格化城市医
联体，优势科室与基层
医疗卫生机构建立专
科联盟，通过师带徒等
多种形式提升基层医
疗服务能力。

成都日报锦观新
闻记者 邓晓洪

已无法手术的肿瘤
被超声微波消融

新方法！

历经两次大手术的结
肠癌患者再次发生肝转
移，已经无力承受手术了，
该如何解决？近日，成都
市第三人民医院超声医学
科专家团队采用超声消融
的新方式，穿刺到肿瘤部
位，用微波将肿瘤消融掉。

推动优质医疗资源下沉
央视报道成都市第二人民医院

风筝看似轻飘飘没有什么杀伤
力，但在风力的配合下，可能就会变成

“杀手”。那么，我们在放风筝的时候
应该注意些什么？成都市消防救援支
队新闻宣传处杨长俊表示，对于放风
筝而言，地点的选择、气候的变化都要
注意。

首先，风筝线绝缘性能很差，高压
线下放风筝会带来生命危险。风筝线
挂住电线，还易引发线路短路造成大
面积停电。因此，我国《电力法》明确
规定，严禁在高压线两侧300米区域内
放风筝。杨长俊提醒，风筝线不宜过
长避免被高压线缠绕，也不能随意攀
爬电线杆摘取风筝，要通知供电部门
协助，“另外，放风筝时还要留意气候
变化，如有台风、雷击等现象要马上停

止，并远离空旷区域。”
杨长俊还说，风筝一旦被放飞之

后所承受的空气流动力，会将风筝线
绷紧，此时的风筝线犹如刀刃一样锋
利。在安全实验中，当行经物体处于跑
步速度时，风筝线可以将带皮香蕉切
断。当行经物体处于骑行速度时，细细
的风筝线可以把五花肉割出很深的口
子。而就算是行经物体处于步行速度，
风筝线也可以将苹果划出深沟痕。

为此，他特别提醒，市民放风筝务
必在人少空旷的地方进行，最好佩戴
手套等护具，有行人或骑车的人路过
时，要尽快主动避让并收线，行人切勿
从放风筝的人正前方穿行。

成都日报锦观新闻记者 杨甦
实习记者 胡瑰玮
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春天来了，又到了放风筝的好时节，尤其是天气晴好的周末，
各个公园里都聚集了不少放风筝的市民。然而，放风筝也必须注
意安全，否则就可能乐极生悲。

日前，一名男子放巨型风筝的
视频冲上热搜。视频显示，巨型风
筝升空后，连带着将放风筝的男子
也带到半空，画面惊心动魄。普通
人可以放这种巨型风筝吗？放风
筝要注意哪些安全问题？28日，成
都日报锦观新闻记者就这些大家
关心的问题进行了调查。

日前，“男子放巨型风筝反被带上天”的
话题冲上热搜，话题中的相关视频也在网络
上引起了大家的关注。从视频中可以看到，
巨型风筝随风缓慢升空，强大的拉扯力将紧
握风筝线绳的男子也带到半空，离地面足有
好几层楼高。眼见着被风筝拉着越飞越高，
已经双脚离地且并未采取任何安全措施的男
子双手紧紧拽着风筝线，挣扎着想要回到地
面，场面十分惊险。

放风筝并没有我们想象中的那么安全，
每年与风筝有关的安全事故并不少见。而这
种被风筝“牵着鼻子走”的事件也不是第一次
出现了。

记者从成都消防了解到，今年 3 月 1 日，
河北唐山的一名男子在户外放风筝时，也连
带着被风筝拖着跑，毫无抵抗之力，甚至双脚
离地；2022 年 4 月 9 日，山东青岛一名男子在
风力达到三级半的情况下到户外放风筝，整
个人也是被风筝拖着走，根本控制不住。

最近春暖花开，成都也到了放风筝的时
节。近日，记者走访我市部分公园时，发现放
风筝的人很多，但其中绝大部分人放的都是传
统的主体长一米、宽半米，三角形或菱形的中
小型风筝，这种风筝材质轻薄，上天后的拉力
不大，很多儿童也能轻易拉住。同时，儿童放
风筝时，家长基本都会守在一旁，避免意外发
生。“不敢轻易放大风筝，万一风力突然变大，
别说小孩，大人都可能被拽倒，甚至带到天上，
那后果不堪设想！”一位市民告诉记者。

虽然存在安全隐患，但记者发现网上仍有
很多大型风筝在销售，其中一些主体长度在 4
到6米，宽度也在3米左右，还有一些巨型风筝
头部宽度近4米，加上尾部，总长度甚至可以达
到30米，这类风筝价格不菲，贵的要好几百元，
其中一些注明了“大人专用”。对此，有不少网
友表示担忧：“风力大的时候，人还拉得住吗，会
不会被带上天？”“没点专业技术真不敢放这种
风筝！”“千万别让小孩玩这种风筝，太危险了！”

巨型风筝网上有售
长度可达30米

记者
调查

巨型风筝把人拉上天这种事件常
见吗？普通人放大型风筝安全吗？就
此话题，记者专门采访了西南风筝王、非
遗传承人邓静。他告诉记者，影响风筝
拉力最主要的因素有两个，一是风筝越
大拉力越大，二是风力越大拉力越大。

“风筝越大，受风面积越大，拉力
自然也就越大。对于大型风筝来说，
要将人拉上天其实不是什么难事。”据
邓静介绍，目前市面上的风筝可以分
为传统风筝、现代风筝和运动风筝三
种。而引起大家关注被风筝拉上天的
男子，放飞的应该是现代风筝。

“这种现代风筝一般是没有骨架
的，主要是靠充气将风筝撑起来。风
筝上设计了进风口、泄风口和很多条

拉线，以此来保持平衡，让风筝能够飞
上天。而这类风筝一般都是比较大
的。”邓静表示，对于巨型风筝而言，风
力大的时候，的确是可能把人拉起来
的。对于专业人士来说，如果要放飞
这类风筝的话，一般都会有几十个人
组成团队来配合放飞。

邓静告诉记者，从影响风筝拉力
的另一个因素——风力来说，风力每
增加一级，拉力一般会增加 4 倍，“如
果是风力特别大的时候，就算不是巨
型风筝，也有可能会把人拉起来。如
果是五级风，这个力量可以说是非常
大的，一个成年人是拽不住的。”邓静
建议，如果不是专业人士，没有相关经
验，不要去贸然尝试放巨型风筝。
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反被风筝带上天

巨型风筝网上有售


